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Necesariamente vaa tener que prolongarse la edad activa, hoy día esta- 
mosen condiciones de trabajar un poco másallá delos 65 años”. 

FERNANDO DEL PINO, director del INE Atacama. 

“Está en trámite de Contraloría la 
adjudicación de un proyecto por 
$70.000 millones” 
Rocío Santibáñez 
cronicacodiarioatacama.cl 

nel marco dela visita ala 
Ex" de Atacama por 

parte de la ministra de 
Obras Públicas, Jessica López, 
se abordaron diversos temas 
sobre desarrollo regional en 
materia de conectividad e in- 
fraestructura. 

La máxima autoridad de la 
cartera, encabezólas distintas 
actividadesrealizadas enChaña- 
ral respecto a la reapertura del 
Aeródromo, la inauguración de 
tun nuevo Punto de Posada de 
Helicópteros, el nuevo Borde 
Costero y también las obras de 
mitigación en río Salado. 

- ¿Cómo aporta al desa- 
rrollo económico y turístico 
dela zona esta reapertura y 
que tipo de operaciones es- 
tán proyectadas para esta 
etapa inicial? 

Siempre es bueno contar 
con un aeródromo y también 
conun punto de posada. Hayal- 
gúntipo de conectividad que se 
hace a través de la vía aérea. En 

estecaso probablemente mucha 
actividad minera, también mu- 

cha actividad turística. 
Estamos también hablando 

delos planteamientos que hay 
acáen la región en términos de 
cómose general corredor bio- 
ceánico acá enla región de Ata- 
cama, porque la actividad, en 
particular la minera en Argenti 
naestá muy fuerte, digamos, en 
distintos tipos de minerales. Te- 
nemos entonces quecontarcon 
una red de aeródromos y de 
puntos de posada entodo nues- 
troterritorio. 

Y esta región quetiene tres 
grandes valles, como Chañaral, 
Copiapó y Huasco- Vallenar, tie- 
ne que tener cada uno de ellos 
también conectividad aérea. La 

conectividad terrestre está bas- 

tante resuelta con la ruta 5, aho- 

ra vamos a mejorar esta para 
quetenga estándar de doble pis- 
ta en general, otro nivel, diga- 
mos, pero lo que son las rutas 
transversales hayquemantener- 
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JESSICALÓPEZ SEÑALA UN PUNTO ESTRATÉGICO EL DESARROLLO DE LA REGIÓN DE ATACAMA. 

las. Por eso el proyecto que le 
mencioné dela C13, pero ade- 
más complementarias con laco- 
nectividad aérea. Y poreso ha- 
berrehabilitado enla práctica, o 
rehechoenla práctica esta pista 
del aeródromo de acáde Chaña- 

ral era tan importante, porque 
todo nuestroterritorio tiene que 
estar conectado y aquí estába- 
mos con una insuficiencia. 

- ¿Qué tipo de vuelos se 
proyectan para el aeródromo 
y también para el punto de 
posada de helicóptero? 

Es un punto de posada que 
soporta los distintostiposdehe- 
licópteros que hay en el país in- 
dluyendo los grandes, digamos, 
quetiene el ejército. Y respecto 
dela pista, es un aeródromo se- 
cundario, semantienecomoae- 
ródromo secundario, como la 
red de pequeños aeródromos, 
comolo calificala Dirección Ge- 
neral de Aeronáutica Civil. Porlo 

tanto, no tiene considerado los 
vuelos de líneas aéreas, LATAM 

y cosas de esa naturaleza, sino 
paratráficode avionesmenores, 
demenor tamaño, aviación civil. 

Respecto a la infraestruc- 
tura de este borde costero, 
¿están consideradas las medi- 
das ante un eventual evento 

climático, alguna marejada 
dentro del diseño de este nue- 
vo proyecto? 

Asíes. Está eso considerado, 

  

todos nuestros bordes costeros 

también tienen el elemento de 
que, bueno, que estamos en el 
borde costero y estamos perma- 
nentemente afectados por ma- 
rejadas, cada día más. Nosotros, 
tenemos borde costero de 

6.000 kilómetros alo largo de 
todoelterritorio. Entonces he- 
mos estado siendo afectados 
poreso, asíesqueobras directas 
deprotección no hay, perosíes- 
táconsideradoensu diseñoesta 
eventualidad. 

- ¿Qué objetivos cumplen 
lasetapas 1 y 2 mencionadas 
delas obras de control alu- 
vional del río Salado? 

Todos sabemos lo que ocu- 
rrió aquí elaño 2015, eso esalgo 
alo que nuestro territorio está 
expuesto. Estuvo expuesto en la 
ciudad Antofagasta en los años 
90. 

Somos un territorio que es- 
tamosalos pies dela cordillera, 
que cuando se produce en el 
norte el invierno altiplánico o 
lluvias de estas que se denomi- 
nan convectivas. Recordemos 

quelo queestá sucediendo aquí 
es que el cambio climático nos 
trae entre otras cosas cambios 
enlos patrones de lluvia. Lluvias 
muy fuertes en cortos periodos 
de tiempo y que por lo tanto 
nuestrainfiaestructura no esca- 
paz de resolver bien, digamos, 
deasimilarbien. 

Entonces, a lo largo de los 
años hemos ido mejorando 
nuestra infraestructura de ma- 
nera de que podamos proteger 
la vida delas personas, proteger 
también nuestra infraestructu- 
ra, proteger lasciudadesy esees 
elsentido delasobras de control 
aluvional, como su nombre lo 
dice. 

Hay toda una etapa que tie- 
ne que ver con la apropiada ca- 
nalización del río Salado y tam- 
bién de protección de losbordes 
del río, queya esla segunda eta- 
paqueestán entregadosalloste- 
renos. Es decir estaobra ya es- 
táadjudicada y debería terminar 
enelaño 2077. 

En general son obras de ca- 
nalización y también obras de 
muros de hormigón armado en 
este caso en algunos tramos y en 
otros tramos son enrocados, no 
sési este proyecto tiene enroca- 
do específicamente, pero es lo 
quedicerelacióncon elimpacto 
que pueden tener estas bajadas 
deaguatan violentas, y comono 
se produce lo quese ocurrióla 
otravez donde hay desborde y 
bueno, una situación bien dra- 
mática que tuvimos que vivir, 

-Ministra, me comentaba 
que tenía un anuncio respec- 
toaobras viales sobreunaim- 
portante — inversión de 
$70.000 millones. ¿Qué nos 
podría decir al respecto? 

  

Esoserefiereal mejoramien- 
to dela RutaC-13, que esla que 
se inicia acá en Chañaral y llega 
hasta la Ruta5. estamos hacien- 
doahívarios proyectos de mejo- 
ramiento, bueno, esto es parte 
dela vialidad interna, digamos, 
dela región. Y en este caso está 
entrámite de contraloría parasu 
toma derazón la adjudicación 
deun proyecto por$70.000 mi- 
llones y que tiene por objeto 
también recuperar esta ruta de 
los impactos que sufrió el año 
2015. 

Estarutatambién fueafecta- 
daporeso ylo que tenemosson 
cambios en el trazado en algu- 
nos tramos, mejoras en la segu- 
ridad vial, untraslado deje. Me 
refiero cuando hay cambios en 
larutaquehay un traslado deeje
enalgunas zonas y hay terraple- 
nes también para elevar la ruta 
enalgunosotros tramos, dema- 
nera deque larutasea más resi- 
liente en término de que nose 
produzcan cortes deella duran- 
teloseventos de lluvias muy pro- 
nunciadasquetenemos que asu-
mir que sevanarepetir. 

- ¿Enqué estado actuales- 
tá el proyecto de la doble vía
Caldera-Antofagasta? 

La doble vía Caldera Antofa- 
gasta está creo que, en proceso 
delicitación. Es uno delos pro- 
yectos que hemos comprometi- 
dolicitardurantela presentead- 
ministración. Bueno, es bienim- 

portante para nosotros, son cer- 
ca de 400 kilómetros y con un 
presupuesto cercano a US$900 
millones de dólares 

- Me gustaría saber sobre 
las bajas cifrasde pasajerosen 
el contexto del proyecto de 
ampliación del Aeropuerto 
Desierto de Atacama 

Entendemos que esas son 
cosastemporaleso cídicas, diga- 
mos, acá en la región hay una 
cantidad de proyectos de mine- 
ría bien significativos y por lo 
tanto nuestras obrasque tienen 
unsentido bien delargo plazo, 
eneste caso en el aeropuerto. 
“También estamos buscando po- 
neralaeropuertoensuterminal 
de pasajeros al día, digamos, en 
términos de puertas de embar- 
que y un conjunto de otras me- 
jorastanto de infraestructura co- 
mo de equipamiento. No tene- 
mosdudas de quelacantidadde 
pasajeros vaacrecer en nuestro 
país y en todas las regiones para 
losvuelosnacionales. Asíesque 
lasobras estánadjudicadas yte- 
'nemos que esperar a quese ini- 
cien las obras para el mejora- 
miento deesteaeropuerto. (3   
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FUERON AL TERRAPUERTO. 

Alcaldes y líderes 
comunales destacan 
arribo de 121 micros 
eléctricas 

0” Esta es una gran noticia que 
esperaba toda la comunidad 
hace mucho tiempo y que los 
vecinos y vecinas celebran por 
todo lo que significa paraellos. 
Copiapónecesita másque nun- 
ca de estas nuevas tecnologías 
para que sea la comuna que to- 
dossoñamos, quetodos quere- 
mos y quetanto necesitamos”, 
fue el mensaje que dio el alcal- 
de Maglio Cicardini respecto a 
Zaimplementación de121buses 
eléctricosenlacomuna .La má- 

ximaautoridad comunalindicó 
que “estamos siendo testigos 
de unimportante hito quemar- 
cará unantes y un después en 
el transporte público y en la vi 
da de cada uno delos copiapi- 
nos y copiapinas. 
En tanto la presidenta de la 
Unión Comunal Copiapó y re- 
presentante de Juntas de veci- 
nos delacomuna, Irma Astudi- 
llo, comentó que “yo creo que 
no vamos a tener problemas 
con la llegada de estos nuevos 
buses eléctricos, porque aquí 
todos los estamos esperando 
durante décadas. Me refieroa 
todos los vecinos, los estudian- 
tes y los trabajadores. Con ellos 
no tendremos problemasen lle- 
gar deregresoa nuestro hogaro 
irala pega”. 

En la mismallínea, el secre- 
tario de la Unión Comunal Co- 

piapó, José Leiva, señaló que 
“para míesalgo muy importan- 
te porque resulta que como co- 
'muna necesitábamos más loco- 

moción porque es muy escasa. 
Esotelo puede confirmar todos 
los que viven en Paipote queno 
tienen con qué movilizarse al 
centro de Copiapó, ya que los 
colectivos yla línea Uno que ha- 
cerecorridos pasan!llenos, y los 
estudiantes de sectores altos de- 

ben bajara piea los estableci- 
mientos educacionales a falta 
detransporte”. cs
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